

Regierungsratsbeschluss

vom 24. Oktober 2022
 Nr. 2022/1598
 KR.Nr. K 0171/2022 (DBK)

Kleine Anfrage Matthias Borner (SVP, Olten): Kräfte koordinieren für mehr Erfolg - Sportleitbild für den Kanton (07.09.2022) Stellungnahme des Regierungsrates

1. Vorstosstext

Am 27. Oktober 2020 hat der Regierungsrat das Kulturleitbild verabschiedet. Darin wurden die Werte, Grundsätze sowie strategischen Schwerpunkte und Ziele in der Förderung und Pflege und Vermittlung definiert.

Das Gleiche wäre erforderlich für den Sport. Es besteht aktuell kein Leitbild und keine Strategie für die Bewegungs- und Sportförderung im Kanton. Der Sport und die Sportangebote entwickeln sich kontinuierlich. In den letzten Jahren sind die Anforderungen an die Vereine wie auch an die Infrastruktur gestiegen. Die Förderung des Breitensports, des Nachwuchs- und Leistungssports sowie der Aus- und Weiterbildung wird zunehmend komplexer und erfordert ein hohes Mass an Koordination.

Daher bitte ich die Regierung um die Beantwortung der folgenden Fragen:

1. Sieht der Regierungsrat hier ebenfalls Handlungsbedarf?
2. Bis wann könnte ein Sportleitbild für den Kanton erarbeitet werden?
3. Wie steht der Kanton im Vergleich zu den anderen Kantonen da?
4. Wo sieht der Regierungsrat den grössten Handlungsbedarf?

2. Begründung

Im Vorstosstext enthalten.

3. Stellungnahme des Regierungsrates

3.1 Zu den Fragen

3.1.1 Zu Frage 1:

Sieht der Regierungsrat hier ebenfalls Handlungsbedarf?

Vor zwei Jahren haben wir das Kulturleitbild zusammen mit einem Katalog von Massnahmen zu dessen konkreter Umsetzung verabschiedet (RRB Nr. 2020/1494 vom 27.10.2020). Bereits nach dieser kurzen Zeitspanne stellen wir fest, dass sich das Kulturleitbild und insbesondere der dazu definierte Katalog kurz-, mittel- und langfristiger Massnahmen zur Erreichung der gesetzten Ziele bewähren – sowohl für die verwaltungsinterne Umsetzungsarbeit wie auch zur Kommunikation mit unseren externen Anspruchsgruppen.

Für den Sportbereich soll ebenfalls ein Leitbild erarbeitet werden, in welchem die Werte, Grundsätze und strategischen Schwerpunkte sowie die Ziele in der Förderung des Breitensports, des Nachwuchs- und Leistungssports sowie der Aus- und Weiterbildung definiert werden.

Das Kulturleitbild wurde in den Jahren 2018 bis 2020 durch das Amt für Kultur und Sport (AKS) in enger Zusammenarbeit mit dem Kuratorium für Kulturförderung in einem partizipativen Prozess mit den verschiedenen Anspruchsgruppen erarbeitet. Die Vorbereitungsarbeiten dazu starteten bereits 2017. Die breite Mitwirkung bei der Erarbeitung des Kulturleitbildes hat sich als zielführend und gewinnbringend erwiesen. Ein vergleichbares Vorgehen ist deshalb auch für die Erarbeitung des Sportleitbildes geplant. Das AKS und die Sportkommission setzen sich bereits seit längerem mit der Thematik des Sportleitbildes bzw. Sportkonzeptes auseinander.

3.1.2 Zu Frage 2:

Bis wann könnte ein Sportleitbild für den Kanton erarbeitet werden?

Das Vorgehen zur Erarbeitung des Kulturleitbildes hat sich bewährt – organisatorisch, inhaltlich und auch zeitlich. Die Erarbeitung des Sportleitbildes soll deshalb in vergleichbarer Weise vollzogen werden. In einem ersten Schritt wird die Erarbeitung eines Sportleitbildes als einer der Schwerpunkte des Globalbudgets «Kultur und Sport» für die Jahre 2024 bis 2026 definiert werden. Ziel ist es, das Sportleitbild bis Ende 2026 zu verabschieden.

3.1.3 Zu Frage 3:

Wie steht der Kanton im Vergleich zu den anderen Kantonen da?

Viele Bereiche der Sport- und Bewegungsförderung haben sich im Kanton Solothurn in den letzten Jahren positiv entwickelt und brauchen einen Vergleich mit anderen Kantonen nicht zu scheuen. Vor allem in der Leistungssportförderung konnten einige Lücken geschlossen werden.

Wie bei den anderen Kantonen ist der Swisslos-Sportfonds auch im Kanton Solothurn für die Sport- und Bewegungsförderung von zentraler Bedeutung. Seit einigen Jahren ist mit Mitteln aus dem Swisslos-Sportfonds nicht nur die Unterstützung von Sportvereinen möglich, sondern auch die Förderung anerkannter Leistungszentren sowie die Erstellung und Erneuerung von Sportanlagen. Eine direkte Unterstützung des Sports aus dem ordentlichen Budget des Kantons kann jedoch nur sehr eingeschränkt geleistet werden, da im Kanton Solothurn – wie auch in sechs anderen Kantonen – die entsprechende kantonale Rechtsgrundlage (beispielsweise Sportförderungsgesetz) fehlt. Schweizweit verfügen 14 Kantone über ein Sportkonzept, wohingegen in 12 Kantonen kein Sportkonzept oder Sportleitbild vorliegt.

3.1.4 Zu Frage 4:

Wo sieht der Regierungsrat den grössten Handlungsbedarf?

Zur Erarbeitung des Sportleitbildes gehört eine umfassende Auslegeordnung der Solothurner Sportlandschaft. Diese soll die Grundlage zur Definition weiterführender strategischer Ziele und Massnahmen im Hinblick auf eine gezielte, zukunftsgerichtete Sport- und Bewegungsförderung im Kanton Solothurn bilden. Damit wird auch der grösste Handlungsbedarf definiert werden. Analog zum Vorgehen beim Kulturleitbild soll in einem Katalog von Massnahmen die konkrete Umsetzung des Sportleitbilds festgelegt werden.



Andreas Eng
Staatsschreiber

Verteiler

Departement für Bildung und Kultur (4) AN, GK, DK, DT
Amt für Kultur und Sport (16, für sich und zuhanden der Sportkommission)
Parlamentsdienste
Traktandenliste Kantonsrat